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“破地方”，“好地方” 

——在实践中感受城市的温度 

（唐山钢铁侠实践队 供稿）2014年 7月 5日清晨，

我们一行人来

到了河北省唐

山市，准备完成

我们的社会实

践。抵达唐山

时，入目的是一

片灰蒙蒙的天

和遍地修路的坑洼，就连呼吸也因为扬尘造成的槽糕空

气而不能舒畅。在这种环境下，任务安排要实践一周，

想到这里心里难免就生出了一点哀怨，心里止不住想

“‘破地方’我们居然要实践一周啊！”初来乍到，人

生地不熟的我们一开始准备打车去宾馆。上了出租车，

司机显得很健谈，沿途不断给我们介绍唐山的美食、休

闲、娱乐，有抑制不住的东道主自豪之情。在聊天过程

中，司机一听说我们是外地来的大学生，就开始叮嘱最

近修路，很多线路都不通，注意提前查好出行路线。我

却嗤之以鼻，不就是想让我们多打车嘛，就算这条线不

封面故事 
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通，肯定也有别的线，难道这条路不通，全市的公交车

都不开了不成？我心里暗暗地想，这个“破地方”不仅

破，人心还不善良。 

到宾馆放下行李，稍做休息之后就出发向第一个目

的地——唐钢工厂了。由于时间关系，我们放弃了吃午

餐，打算饿着肚子熬过一天，没想到的是，工人师傅们

却专门出去给我们买了午餐，有鱼有菜有肉，还有大饼。

诧异之余更多的是喜悦和感动。更让我们没想到的是，

工人师傅忙碌了一上午却把平日里午休的屋子让给了我

们，他们挤在另一件小屋里吃着自己做的饭。坐在开着

空调的屋子里的我们看着满屋的食物，这些食物也许在

旁人看来并不是很稀奇，但是我明白这是他们能提供的

最好的美食。唐山人的淳朴好客，让我有些羞愧，想到

之前可能误会了那个司机大哥，心里更不是滋味。其实

我感觉“破地方”里也住着很多好人，很多好客、善良

的人。 

实践第四天我们在曹妃甸工业园区实践，结束了一

天的实践我们正准备步行走出工业园区，此时距离出口

还有好长一段距离，而我们也都显得很疲惫。一辆面包

车停在了我们旁边，师傅摇下玻璃问我们要不要搭一段

顺风车。毕竟不相识，我们也是在外地，就微笑着拒绝

了。师傅笑了，笑着说不是坏人，说他自己一个人，我

们一行有八个，不必害怕。不过我们还是笑着拒绝了，

笑得有些尴尬。说是小人之心度君子之腹有些不贴切，
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却是很有可能真的拒绝了师傅的一番好意。人和人在这

里诚心相待，我愈发觉得自己之前的论断真是太武断太

仓促了，什么叫“破地方”，难道空气质量不好，城市

小而旧就是“破地方”？难道民风淳朴，民心善良的地

方也是“破地方”？ 

结束了七天的实践，最后要结账离开宾馆时又发生

了一件事。结算时多算了我们一瓶矿泉水，我们向他们

反映之后，他们随即重新检查了房间，结果是他们的失

误。经理显得十分抱歉，一直在低头道歉，还想抹掉我

们费用的零头表示歉意，弥补他们的失误。我们并没有

很在意他们的失误，却受到他们真诚歉意的感动。我想，

这里真是个“好地方”，一个善良、纯真的“好地方”。 

这次实践活动于我而言不仅是课外活动、职场锻

炼，更是在其他方面我学到了很多，是真正的了解社会，

真正的社会实践。“破地方”还是“好地方”其实并不

重要，这并不是由城市的环境决定，更重要的是居民在

这里生活的舒适度和幸福感。我相信，淳朴使人善良，

善良使人宜居，宜居使人乐居。我对“破地方”的人很

钦佩，他们的爱心、担当、热情使我觉得这个“破地方”

才是“好地方”。 
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第一次亲密接触 

（海宁七号实践队 供稿）今天，我们“海宁七号”

小组来到了海宁皮革城，准备对其中销售不同类型皮革

商品的小商户进行问卷调查，以探究企业内部结构转型

等问题。 

一抵达海宁皮革城我们都惊叹无比——原本我们以

为这只是一个普通的小商户聚集的市场，没有想到映入

眼帘的是几座豪华无比拔地而起的高楼大厦，在大厦间

还有木桥、绿树和红花点缀。这里是国家 4A级景区。 

在政府的支

持下，海宁皮革

城已经完成了

第六期的建设，

其 1~6期建设分

别对应着 A~F座

楼。为了探究内部结构的变化对企业的影响，我们决定

对经历了整个变革过程的 A 座楼中的小商户进行问卷调

查。在 A座中，我们又分成 4组，每组 2人，分别对 1-4

楼的小商户发放问卷 

我和一位学姐选择了 4 楼。在 4 楼上的商户以经营

皮衣为主，价格普遍较高，有小有名气的雪豹等品牌，

实践采风 
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也有不太知名的一些小品牌。我们进入店中请卖家帮忙

填写调查问卷，他们中有的非常配合，有的不太情愿但

在我们的一番请求下最终接过问卷，还有一些以“自己

只是打工的对店的情况不太了解”或“内部信息不方便

透露”等礼貌地拒绝了我们。在问卷中，我们提的问题

主要有“请问您的进货渠道是？”、“请问您的成本占

总收入的？”、“请问贵公司在网上有开店吗？”、“请

问您旺季的营业额是？”。很多商户老板非常配合地填

写完问卷，我们赠送他们每人一张外经贸大学的明信片

作为纪念。 

4 楼的调查非常顺利，待其他 3 个楼层的小伙伴们

也调查完毕后，大家把问卷都交给了组长，今天上午的

调查也告一段落了。在后期工作中，我们会对收集到的

数据进行分类和统计，相信我们最终可以得到最接近实

际的结论。 

 

 

在志愿服务中收获跨国友谊 

（一路向北实践队 供稿）“You are my destiny…”

耳机中传来声声温暖的韩文歌曲，社区中梳着波波头的

女生来来往往，旁边餐馆里参鸡汤的味道时不时地飘进

鼻孔……这一切实在令人有些恍惚，不自觉地产生了一

种“人在韩剧中”的错觉。但这里就是北京望京社区—

—一个外国友人（尤其是韩国友人）聚居的地方。 
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走进一家韩国烧烤店，老板是一个很面善的韩国大

叔，在得知我们的来意后，欣然地接受了我们的调查问

卷。但由于老板不识中文，与老板沟通的过程十分困难，

我们只好

尽力地把

每一个问

题和答案

都翻译成

英语。调查

问卷填完

时，老板和作为翻译的我都已经汗流浃背。在那一刻我

也清醒地认识到语言志愿服务的必要性。对于这些来中

国生活工作的外国大叔来说，完全掌握另一门语言实在

是太难了，他们需要像我们这样的志愿者去给予他们帮

助。我清楚地记得，大叔全程的表情都紧张又吃力，当

听到我最后说一句“康桑阿米达”，大叔的表情显示很

吃惊，随后立即变得笑魇如花。所以，我希望通过语言

志愿服务，为这些国外友人营造一个舒适的语言环境，

令他们每天都能笑容灿烂。 

在采访中,我们发现韩国年轻人比韩国中年人的语

言能力普遍强很多,尤其是在咖啡厅遇见的美丽的韩国

姐姐,一口漂亮的美音令采访的我们都自叹不如。所以从

这些接触当中，我们一致觉得这项语言志愿服务在外国
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中老年人中的需求量更大。我们也希望日后这项志愿服

务能够得到推广，安排更多的志愿者服务中老年人群。 

另外，我们还采访了许多中国人，倾听他们对语言

志愿服务的态度。我们发现年轻人对此服务的热情比较

大，语言能力也较强，甚至初中生就掌握了两门以上的

语言，他们也希望可以通过与更多国家的人交流，拓宽

自己的视野。年轻人将是日后语言志愿服务的主力军，

希望这支队伍可以日益壮大。 
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七月西湖雨 丝绸风雨情 

（七月“丝”杭队 供稿）六月二十五日，我们踏上

了去杭州探索丝绸之路的旅程。在火车上一路的欢声笑

语，沿着铁轨隆隆的轰鸣，满目清脆的葱茏，将我们引

向了古韵之都—杭州。 

一下火车，我们便直奔实践选题地点——丝绸博物

馆。烟雨蒙蒙的杭州，古色古香的丝绸展示，我们看到

了丝绸从古至今的历史、丝绸的贸易，甚至见识到了完

全仿古的织丝方式。老阿姨坐在织丝机前一梭、一脚，

咿呀咿呀地控制着这台古董，静谧的仿若不似生活在这

个时代。在古代，我国就开辟了知名的海上和陆上丝绸

之路，丝绸也通过这两条路线得以传往世界各地，海上

繁花之景时至今日在参观之时依然列印在脑海中。在丝

绸博物馆，展览将历史的碎片拼成完整的图景，为我们

科学解读了真实的丝绸发展。 

第二天一整天，我们前往新昌县达利丝绸工业园区，

进行实地调研，在和当地工作人员取得联系之后，我们

顺利进入了工业园区的内部进行考察。整个园区规划科

学，秩序井然，古色古香的徽派建筑里盛放的是各种丝

绸的文化历史产物。而更令我感兴趣的是生产内部的状

行间笔墨 
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况，据讲解介绍，园区充分利用各种资源，如桑树用来

榨取鲜美的桑葚汁，各种原料的多用途利用让我看到了

企业的灵活应对性。我认为这也是中国企业需要进一步

探索的方向，如何增加很多原料或者产品的附加值，有

效利用手边已有的资源。而在参观生产时，我们见识到

了什么是真正的机器时代，30秒的速度完成的全机器生

产丝绸，还有各种各样的花纹和颜色，与在博物馆参观

时看到的古董形成鲜明对比，高科技化的生产对于一个

现代化企业来说是基本必备的保障。在参观丝绸商店时，

我们看到了各种各样的产品，服装、睡衣、正装、娃娃、

饰品……带有中国特色的商品是中国的文化的传播者，

我认为丝绸亦

是，丝绸的输

出是对中国文

化的一种软宣

传方式。 

在整个实

践过程中，团

队精神的重要性得到了很好的证明。我们十个人，分别

来自不同学院不同年级甚至不同国籍，可是沟通成为了

架起彼此之间的桥梁。大家都十分服从原本的计划安排，

留学生朋友也积极地配合，很好地完成了实践任务，在

住宿交通饮食方面大家都没有抱怨，反而一路充满了欢
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声笑语，都说出去旅行会有小矛盾，难得的是，我们之

间竟不存在隔阂，圆满地完成了此次任务。 

 

 

燕山大学采访实记 

（勇闯秦皇岛小队 供稿）7 月 2日下午，伴着凉爽

的海风，勇闯秦皇岛暑期社会实践团来到了坐落于秦皇

岛市河北大街的燕山大学进行实地走访调研。初入校门，

映入眼帘的便是郁郁葱葱的高大松树和沉稳朴实的图书

馆。因为已是暑假时间，校园内的行人并不是很多，整

个学校显得格外宁静。我们在学校的主干路上等待了一

会儿，经过的行人很少并且大多行色匆匆，并不适合进

行采访提问。于是，我们决定前往人员聚集较为密集的

地方。 

当我们到达燕大的主教学楼时，门口站立着不少的

同学。于是我们上前采访了一位研一的男同学。当问到

其专业时，该同学告诉我们他来自车辆与能源学院，专

修交通运输方向。这令我们喜出望外。除了准备好的几

个问题外，我们临时又提出了一个问题：“你觉得秦皇

岛应该如何提高在京津冀一体化发展过程中的交通枢纽

作用？”。面对我们的提问，该同学笑言：“作为一个

秦皇岛的学生，而且专业为交通运输，这类问题我们曾

经在课堂上讨论过很多次。目前看来，秦皇岛的交通枢

纽作用并没有完全被发掘出来，相反，这种作用甚至有
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下降的趋势。我觉得最主要的还应该是政府积极完善秦

皇岛的交通基础设施，让秦皇岛的交通变得更加多元化，

同时也应该完善相关运输政策，让出入秦皇岛的海港货

物价格都能够更加公正合理。”听完他的一番话后，大

家不约而同的鼓起掌来。 

在这次采

访中，我们尽

可能的保证

了调查对象

专业的多元

化，年级的全

面化和男女

比例的均衡化，力求让调查结果更加准确。关于调查结

果，经过大量的统计，我们得出了以下结论：第一，秦

皇岛的城市交通比较合理，但是仍需进一步完善。在采

访中，多数的同学表示市区的公共交通非常便利，但是

市郊差强人意。以燕大为例，由于离市区较远，燕大附

近只有一班 34 路公交，出租车较少。这对同学们的出行

造成了一定影响，尤其在周末和假期，公交车异常拥挤，

令同学们出行感到不便。第二，秦皇岛在京津冀地区的

交通地位不够突出。大多数同学认为，作为海港城市，

秦皇岛并没有很好的发挥其交通便利条件，交通所带来

的利益也相对较少，该市更多的经济利益则来自于旅游

业。第三，秦皇岛与其他沿海开放城市相比较为落后。
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在采访中，不少其他沿海城市的同学表示，自己的家乡

比秦皇岛更好地利用了海港交通这个优势，从而促进了

本市的极大发展。在 14个沿海开放城市中，秦皇岛处于

较为落后的地位。 

采访结束后，走在燕山大学内，小组成员纷纷发表

自己的看法，探讨秦皇岛在京津冀一体化发展中该何去

何从。作为十大宜居城市之一，如何提高当地发展水平，

是秦皇岛正面临的发展新问题。面对交通资源优势，如

何充分的利用和改造，是一个当地政府迫切需要解决的

问题，也应该是所有关注地区发展的大学生们应该思考

的问题。 
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茶之韵 践之行 

（拾光今夏队 供稿）今天，我们小组的八名同学前

往福州，开始了新一天的实践考察活动。今天的考察活

动，以品茶为主。 

通过昨日的生产线探访，我们对茶的好坏有了更加

清晰的认识。品茶，是一种优雅、闲适、独具意境的艺

术享受。武夷山茶种类繁多，以四大名丛大红袍、白鸡

冠、铁罗汉、水金龟著名。每一种茶有其独有的香味，

以及甘味。由于人们的口感不同，茶的好坏有不同的标

准。 

品茶，讲究颇多。周作人曾在其散文《喝茶》中提

到：“喝茶当于瓦屋纸窗之下,清泉绿茶,用素雅的陶瓷

茶具,同二三人共饮,得半日之闲,可抵十年的尘梦。”真

正的品茶，真正的享受，从水的选择，到茶、茶叶、茶

壶，到品茶环境，种种讲究，缺一不可。我们一行人到

了水韵名茶茶庄品茶。“茗者八方皆好客”，我们一进

到茶庄，茶庄主人便热情地招呼我们坐在茶几周围。紧

接着，我们开始了品茶。茶庄主人边冲茶，边给我们讲

解：品茶分为三个步骤——审茶、观茶、品茶。第一，

审茶。茶叶有不同的外形和气味。在昨日的生产线探访

中，我们了解到通过筛选，茶叶分为长短不一、优劣有

实践心语 
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分的种类，茶叶外形匀整，不含非茶叶夹杂物，这样的

茶叶才是好茶叶。另外，茶叶未冲水时的气味也是审茶

的重要因素。第二，观茶。这里的观，不仅是眼观，还

要用鼻子来观茶。泡一壶好茶，先要有优质的水。茶在

滚水中展开，在茶叶进水后，拿起茶盖即可闻其香味。

观茶一般是闻茶盖的香味，这样才能闻到茶叶真正的味

道。这样，茶叶就冲好了，一杯杯摆放在我们面前。真

正的品茶开始了：大拇指和食指拿着茶杯两边，食指托

在杯下，我们八人有模有样的开始品茶。武夷山的茶香

味沁鼻，饮茶后即有回甘，令人回味。 

今天的

活动中，我

们品味到

了武夷山

名丛，令人

回味。组员

们对茶叶

有了进一步的认识，昨日的茶叶生产线探访所习得的，

在品茶中能运用，使我们受益匪浅。接下来的活动，我

们还将进入茶叶深加工、进出口贸易，一层层地揭开茶

叶的面纱！ 
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@UIBE 馨心相印

志 愿 服 务 队 

#2014 桂馨书屋

悦读周# 【阅读

课上孩子们找到

了故事的王国】

今天的阅读课上，老师们从桂馨书屋拿来各类图书，课

堂上通过学生阅读和老师引导相结合，让孩子们培养阅

读兴趣和习惯，看见他们目不转睛的样子，我们知道自

己的付出正在一点一滴取得回报。继续加油！！！ 

 

@七月-丝杭  #贸大实践# 我们在景区中又一次了解了

桑蚕文化和历史

发展，同时，也了

解到达利丝绸作

为行业领先者，是

如何建立企业文

化和规划企业发

展的，从桑蚕文化

拓展到清廉文化以及绿色发展的意识，这些都给人以启

迪。@贸大实践 

微言大义 
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@辽南水果

之乡  @贸

大实践 #暑

期 实 践 第

七弹#成员

们 正 在 采

访 果 园 的

工作人员哦~不得不承认长在城市的我们真的有太多不

懂的知识了，这次实践让我们学到了很多关于水果的小

常识，以后买水果的时候再也不怕被骗了！ 

 

@北京实践梦想团 我们北京实践梦想团第二小分队迎着

烈日出发，来到了中国政法大学校区附近对当地居民及

工商户进行实地调查走访，我们分头出发，每个小队有

两位成员，一

位负责向商

户介绍调查

的内容，另一

位负责与商

户座谈。这样

的安排大大提高了我们的效率，三小时的时间就这样愉

快地过去了@贸大实践 @公管实践  
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@UIBE 有爱黑桥

志 愿 小 分 队

UIBE 有爱黑桥

小分队去到了

【立德社工】~

立德社工是位

于亚运村的优

秀志愿者团队，内设残障增能中心、青少成长中心、社

区营造中心、社工培训中心、老人关爱中心五个子团队。

我们在实地探访的过程中，感受到了一个优秀 NGO 的团

队魅力，严谨认真的工作态度打造出了气氛活跃的志愿

活动，相得益彰！@贸大实践 
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团队提问：我们团队所调研的是关于青海青稞酒产

业以及旅游业的结合推广，在当地的实地走访过程中我

们发现，由于地方性方言问题，我们难以和当地居民进

行很好的交流，虽然我们后来采取了网上调查问卷的调

查方式，但我们始终认为，面对面的交流更能获得一手

的有效资料。这正是现在所困扰我们的问题，希望得到

老师的帮助。 

小编作答：小编理解你们的问题是指因为前期实地

调研未能收集到满意的资料，后期回来的数据收集也没

有明确方向，导致对完成实践报告无从下手，希望能有

补救办法。如果面临这样的问题，小编认为你们可以做

以下几方面补救:其一，尽可能回忆或通过各种实地带回

的资料进行田野笔记的整理，梳理实地所见所思，聚焦

问题，制作资料收集遗失表格，明确下一步需要补充采

集的内容。其二，通过寻找当地同学委托电话采访尽可

能补充遗失资料。其三，通过文献法收集整理进一步论

证所调查的问题。 

 

团队提问：我们是以美国新贸易保护主义政策对我

国丝织业企业出口的影响为主题的七月丝杭实践队，我

实践问答 
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们的预期本是调研美国贸易保护政策对中国丝织业产业

的负面影响。但是通过走访调查，我们发现即使在美国

新贸易保护主义政策下，丝织企业给我们呈现的是良好

的发展势头。这与我们的预期不一致。希望老师指导一

下。 

小编作答：实践出现调研结果与预想不一致的情况

很正常,小编认为你们现在需要做几个方面的事情。其

一，回头看看出发前的调查假设是怎么设立的？当时的

依据是什么？为何与现在的依据不符？其二,你们在实

践中发现的那些事实和数据能够作为支撑现在观点的依

据？为什么现在的观点成立？选取样本企业是否具有代

表性？企业的数据是否真实？你们是否已经通过三方验

证了事实和数据的真实可靠性？其三，在前两点澄清后，

你们才能做判断，是假设的偏差还是调查不全面。做判

断结论最重要的是要讲究逻辑关系的严密清晰，也就是

说你们要找出贸易保护政策制定和丝织产业发展之间的

关系，其中的复杂性你们如何看，通过那些事实和数据

作为论据去支撑你的观点的？这些政策与产业发展之间

的关系解释是否还存在其它变量影响？把这三个问题理

顺了，小编相信你们应该会更有收获。 

 

本期完 


